



Testimonio

José María
Arguedas

sobre preguntas de
SARA CASTRO KLAREN

Desde enero de 1966 hasta mediados del 67 estuve en Lima y en contacto continuo con José María Arguedas. No siempre que nos reuníamos fue posible grabar lo que me contaba, explicaba y comentaba sobre el Perú, su obra y su vida. A veces, la palabra lo trasladaba tan vivamente al momento de su experiencia que seguir el hilo de lo que me contaba era casi imposible. El testimonio de ciertos aspectos de su vida que aquí aparecen están tomados literalmente de las grabaciones que logré cuando se ponía a contarlo.

En esos días parecía sentir una ansia de volver al pasado, de contar y de recordar. Sin embargo era también evidente que prefería hablar de su niñez, de los frágiles y frescos días serranos, de la época en que el tiempo se le quedó empasado en el recuerdo. Las fechas y los nombres, que para el biógrafo empiezan a cobrar especial importancia, se funden en una especie de laberinto cuando intenta recordar su vida en Lima. Estos años quedan emmarcados en una sola frase: "no podía encontrar consuelo ni acoplado en un mundo hostil". Esta profunda enajenación le marcará el paso hasta un mediodía en la Universidad agraria de "La Molina" en 1969, cuando consiguió suicidarse, dejando inconcluso el diálogo entre el zorro de arriba y el zorro de abajo.

La orfandad

Yo no me acuerdo de mi mamá. Es una de las causas de algunas de mis perturbaciones emocionales y psíquicas.

Cuando llegué a Pucio yo tendría unos tres o cuatro años y mi padre estaba de juez de primera instancia. Las autoridades principales eran el Juez, el Subprefecto y el Alcalde. El juez era mucho más importante que todas las otras autoridades. Era necesariamente una persona graduada en la universidad y los demás podían ser cualquiera. El juez y el agente fiscal eran abogados, personas sumamente importantes. Pero en aquella época un juez era algo casi..., casi un super-hombre. Era una autoridad

Hispánica N° 10, abril de 1975.

José María Arguedas [artículo] Sara Castro-Klarén.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castro-Klarén, Sara

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José María Arguedas [artículo] Sara Castro-Klarén.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)